



ESCUELA
NACIONAL
DE ESTUDIOS
SUPERIORES
m
UNIDAD MORELIA

La gestión intercultural de los autogobiernos indígenas en Michoacán

Dr. Luis Alejandro Pérez Ortiz

Escuela Nacional de Estudios Superiores, unidad Morelia, UNAM

La expansión del autogobierno indígena

LEY ORGÁNICA MUNICIPAL DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO

Marzo de 2021

Artículo 116

(...)

Las comunidades indígenas que tengan el carácter de tenencia tendrán el derecho a ejercer directamente los recursos presupuestales que les sean asignados por el municipio, que deberá incluir la totalidad del impuesto predial recaudado en la respectiva comunidad; siempre con previa consulta libre, informada y de buena fe.

(...)



El autogobierno es un proyecto diverso y en construcción.

No hay dos comunidades iguales.

Hay ajustes internos y externos continuos.



CUATRO CAMPOS EN LOS QUE EL AUTOGOBIERNO ESTÁ INCIDIENDO

Democracia: formas de participación comunitaria, mayor intensidad de participación en la toma de decisiones, formas de autoridad colegiada, apertura de los espacios de representación.



CUATRO CAMPOS EN LOS QUE EL AUTOGOBIERNO ESTÁ INCIDIENDO

Obra pública: administración eficiente de recursos, rendición de cuentas, generación de empleos locales, participación en la toma de decisiones de los beneficiarios.



CUATRO CAMPOS EN LOS QUE EL AUTOGOBIERNO ESTÁ INCIDIENDO

Seguridad: un servicio que antes se carecía en muchos lugares, autogestión, elección según criterios propios, aumento en la confianza y en la supervisión de su actuación.



CUATRO CAMPOS EN LOS QUE EL AUTOGOBIERNO ESTÁ INCIDIENDO

Inclusión: paridad de género, participación de las mujeres en la toma de decisiones y en los puestos de autoridad.



Tres líneas de trabajo:

**Nueva
institucionalidad
comunitaria y
territorio.**



Tres líneas de trabajo:

Comunidad y cuidado de la vida.

La atención de la pandemia y el
autogobierno



Tres líneas de trabajo:

**La composición
social de las
administraciones
indígenas en el
autogobierno**





Retos futuros del autogobierno indígena en Michoacán

Evitar la “estatización” de lo comunal.

Mantenerse como una alternativa política al sistema hegemónico.

Ampliar sus proyectos comunitarios para abrir y cambiar otros ámbitos de lo público.



Gracias

Correo electrónico:
luis.perez@enesmorelia.unam.mx